



Gabriela María Esther García Proaño, Defensoras de las LomasPlataforma Multiactor de SAS de la Cuenca Lurín



For a world without hunger



“...Con la plataforma como espacio de gobernanza sumamos esfuerzos para incidir en la defensa de las Lomas y la sostenibilidad de la Cuenca ...”

Fortaleza en Las Lomas

Entre el vaivén de la vida urbana y la calma del campo, surge una voz tan firme comprometida: la de Gabriela María Esther García Proaño, una mujer colombo peruana de 61 años que se considera a sí misma una **“campesina sin tierras”**.

Aunque pasa mucho tiempo en Lima, su identidad está arraigada a la tierra, sus aromas y el ritmo pausado de la vida rural. Cuando está en la ciudad y se queda en casa de sus amigos, pasa muy poco tiempo hasta que empieza a extrañar el campo.

Gabriela forma parte de la asociación Defensores de las Lomas, que busca preservar el valle. Pero antes de tener este rol, ha transitado por muchos hitos que involucran a la naturaleza y su determinación por defenderla.

Con determinación y muchas ganas de aprender y aportar, se involucró en la agricultura ecológica, en la participación activa en la bioferia y también en la Junta de propietarios con el objetivo principal de mantener la zonificación del territorio. Estaba dispuesta a cumplir cualquier rol con tal de ayudar a su comunidad, lo cual le proporcionó una comprensión más profunda de los conceptos de zonificación, usos del suelo y normativas municipales.

Conforme adquiría experiencia y conocimientos, Gabriela se volvió una presencia más activa y efectiva en las organizaciones. Una de ellas fue Codevalle, que inicialmente fue el Comité de Defensa del Valle en la que surgió la ordenanza 310. Lamentablemente esta ordenanza no reconocía los valores naturales y culturales del valle, ni tampoco la diversidad social.

Luego, Codevalle pasó a ser el Comité de Defensa y Desarrollo, enfocado en luchar por sus derechos y buscando proponer soluciones concretas y sostenibles para el futuro del valle Lurín. Fue en ese momento que Gabriela toma la decisión de estudiar una maestría en innovación y desarrollo rural, comprometida con seguir aprendiendo y creciendo como líder comunitaria.

“...se considera pastora y activista, destacando sus esfuerzos en la agricultura orgánica, defensora del medio ambiente y en especial de las Lomas. Describe su lucha por mantener un equilibrio entre su vida personal, familiar y laboral ...”



En toda esta travesía, Gabriela ha aprendido sobre agricultura ecológica, ha cultivado bananos, acelgas, zapallos. Ha dedicado su tiempo también al cuidado de animales, sobre todo a sus ovejas. Su historia es un testimonio del poder del compromiso y la determinación individual y colectiva. En busca de cuidar lo que tanto valora y queriendo generar cambios positivos y sostenibles en su entorno, su activismo ha sido imparables, incluso cuando el mayor desafío para ella ha sido compatibilizar su vida personal, familiar y laboral.

Un ejemplo inspirador

Gabriela comparte sus experiencias y desafíos como defensora del medio ambiente y la agricultura agroecológica en el Valle Lurín. Describe su trayectoria desde su conexión con la tierra en



Foto: CAP

Colombia hasta su activismo en Perú, luchando por la sostenibilidad de los territorios frente a cambios urbanísticos y ambientales.



Foto: CAP

“La defensa de las tierras agrícolas y del valle es nuestro deber. Las organizaciones de la plataforma multiactor debemos estar preparadas para la defensa y la exigencia a nuestras autoridades”

Historia de:

Gabriela María Esther García Proaño, Defensoras de la Lomas

Plataforma Multiactor de SAS de la Cuenca Lurín

Recolector/a de la historia:

Valerie León

Consultora – CAP – RAE PERÚ

Lima - Perú

Esta historia es parte de las evidencias de contribución del proyecto **PER 1142: “Procesos inclusivos multiactor en el Perú y Bolivia para la transformación hacia Sistemas Alimentarios sostenibles y resilientes”**

Welthungerhilfe

Oficina de Enlace Bolivia y Perú

Jr. Buenaventura Aguirre N° 218 A – Barranco

Lima - Perú

T. +511 337 1727

Facebook: @welthungerhifesouthamerica